

RECONSTRUIRE UN PAYSAGE RELIGIEUX GREC DYNAMIQUES ET APPROCHES DE TERRAIN

Le paysage religieux est créé par l'inscription dans l'espace des rapports entre humains et forces divines. Dans le territoire, il est matérialisé par un ensemble de lieux sacrés, reliés entre eux par des réseaux de mobilité et de visibilité. Il est aussi imaginé, énoncé et mis en gestes collectivement, par des récits et des rites. Loin d'être figé, il se transforme au fil du temps, comme les constructions, tant mentales que monumentales, dont il se constitue.

Dans l'étude de la religion grecque, le paysage religieux a longtemps été pris en compte sans être désigné comme tel. En tant que notion à part entière, il a fait l'objet d'une attention accrue depuis plus d'une décennie. Sa définition a gagné en substance grâce aux approches théoriques et plusieurs de ses facettes ont été éclairées par des études de cas, portant sur des aires géographiques et des périodes variées.

Reconstruire le paysage religieux d'une cité grecque, dans toute sa complexité, reste toutefois un défi pour la recherche. À la confluence de plusieurs champs disciplinaires, la démarche nécessite la constante confrontation des points de vue les plus divers. Notre table ronde est conçue dans cette optique. Organisée dans le cadre d'un projet consacré à la cité d'Érétrie et à son sanctuaire extra-urbain d'Amarynthos, la rencontre entend notamment ouvrir le débat sur ce cas d'étude précis, avec une visée résolument prospective : afin que les réflexions critiques sur les approches actuelles et les nouvelles orientations et méthodes d'exploration envisagées puissent trouver là un champ d'application direct.

La table ronde comprend trois sessions. La première est consacrée aux sources documentaires, entre textes et données de terrain. La deuxième propose d'observer, à des fins comparatives, des paysages religieux encore vivants ou bien documentés. La troisième session revient sur une question récurrente, celle des rapports entre le religieux et le politique, dans la formation du territoire des cités grecques.

Fondation Hardt, Chem. Vert 2, 1253 Vandœuvres | www.fondationhardt.ch



RECONSTRUCTING GREEK SACRED LANDSCAPES DYNAMICS AND APPROACHES FROM THE FIELD

A sacred landscape is created by the spatial projection of relationships between human and supra-human forces. In the territory of a Greek polis, it is materialized by a set of places linked between them by mobility and visibility networks. A sacred landscape is also collectively devised, expressed, and put into action by stories and rites. Far from being congealed, the sacred landscape goes under continuous changes, like the mental and monumental constructs which compose it.

In the study of Greek religion, the sacred landscape has long been accounted for, yet without being designated as such. As a concept, it has received increased attention for over a decade. Thanks to theoretical approaches, its definition has gained substance, and several of its facets have been highlighted by case studies devoted to various regions and chronological periods.

However, reconstructing the sacred landscape of a Greek polis, in all its complexity, remains challenging. At the confluence of several disciplinary fields, the process requires the constant integration of various approaches. The present round table is designed with these issues in mind. Organized within the theoretical account of a research project dedicated to the polis of Eretria and its extra-urban shrine at Amarynthos, the round table is intended to open the discussion on this specific case by adopting a forward-looking perspective: we aim at finding a direct field of application through critical thinking on current approaches as well as new orientations and experimental methods.

The round table includes three sessions. The first is dedicated to literary and archaeological sources. The second wishes to explore existing or well-documented sacred landscapes in a comparative manner. The third session deals with a recurring issue: the relationship between politics and religion in the construction process of ancient Greek territories.



**RECONSTRUIRE
UN PAYSAGE
RELIGIEUX GREC**

**RECONSTRUCTING
GREEK SACRED
LANDSCAPES**

TABLE RONDE
Fondation Hardt
Vandœuvres
2-4 février 2023

ROUND TABLE
Fondation Hardt
Vandœuvres
February 2-4, 2023



TABLE RONDE

Fondation Hardt, Vandœuvres, 2-4 février 2023

RECONSTRUIRE UN PAYSAGE RELIGIEUX GREC:

DYNAMIQUES ET APPROCHES DE TERRAIN

RECONSTRUCTING GREEK SACRED LANDSCAPES: DYNAMICS AND APPROACHES FROM THE FIELD

Jeudi 2 février

18.00-18.30	Accueil
18.30-19.00	Introduction
19.00-19.45	Keynote lecture. <i>François DE POLIGNAC</i> (École Pratique des Hautes Études, Paris)
20.00	Buffet

Vendredi 3 février

Session 1. Le paysage religieux entre sources écrites et données de prospection – The Sacred Landscape between Literary and Archaeological Sources

Modérateur *Karl REBER*, Université de Lausanne

9.00-9.30	Quel paysage religieux en Arcadie sans Pausanias ? <i>Madeleine JOST</i> (Université de Paris Nanterre)
9.30-10.00	The Presence of the Sacred in Central Greece: The Evidence from the Boeotia Survey. <i>John BINTLIFF</i> (Leiden University)
10.00-10.15	Discussion
10.15-10.30	Pause

10.30-11.00	Olympia and its Environs: The Development of a Sacred Landscape in the Light of the Recent Survey. <i>Birgitta EDER</i> (Österreichisches Archäologisches Institut/ÖAW)
11.00-11.30	Kalapodi and the Evolution of a Sacred Landscape in Ancient Phokis. <i>Katja SPORN</i> (Deutsches Archäologisches Institut Athens)
11.30-11.45	Discussion
11.45-13.00	Pause déjeuner
13.00-13.30	Recognizing Sacred Places in Southern Euboia. Towards a Reconstruction of the Sacred Landscape of Archaic and Classical Karystia. <i>Jan Paul CRIELAARD</i> (Vrije Universiteit Amsterdam)
13.30-14.00	A Sanctuary within its Landscape: The Eretria Amarynthos Survey Project. <i>Sylvian FACHARD</i> (Université de Lausanne), <i>Angeliki SIMOSI</i> (Éphorie des Antiquités d'Eubée)
14.00-14.45	Discussion finale session 1
14.45-15.00	Pause

Session 2. Paysages religieux présents et vivants – Current Sacred Landscapes

Modérateur *Dominique JAILLARD*, Université de Genève

15.00-15.30	Les paysages de la baraka: ruines, bornes et mausolées au Maroc. <i>Romain SIMENEL</i> (Institut de Recherche pour le Développement, New Delhi)
15.30-16.00	Entre la forêt et l'Océan, le temple: le paysage religieux à Puri (Odisha, Inde). <i>Raphaël ROUSSELEAU</i> (Université de Lausanne)
16.00-16.15	Discussion
16.15-16.30	Pause
16.30-17.00	Byzantine Sacred Landscapes on the Move. <i>Fotini KONDYLI</i> (University of Virginia)
17.00-17.30	Late Antique and Medieval Religious Landscapes in the Area of Amarynthos. <i>Myrto VEIKOU</i> (Patras University)
17.30-18.15	Discussion finale session 2

Samedi 4 février

Session 3. Territoires des cités et paysages religieux – Polis Territories and Sacred Landscapes

Modératrice *Sandrine HUBER*, Université de Lille

9.00-9.30	Between Political Community and Ritual Landscape: Reflections from the Oxford History of the Archaic Greek World. <i>Cathy MORGAN</i> (University of Oxford)
9.30-10.00	Ephesos – A Sacred Landscape Changing with the Development of the City from the Early Iron Age to the Early Hellenistic Period. <i>Michael KERSCHNER</i> (Österreichisches Archäologisches Institut/ÖAW – Leiden University)
10.00-10.15	Discussion
10.15-10.30	Pause
10.30-11.00	Un réseau identitaire à plusieurs couches: dynamiques du paysage religieux de l'Attique sur le long terme. <i>Lorenz BAUMER</i> (Université de Genève)
11.00-11.30	Une <i>kômè</i> et un <i>hiéron</i> pas tout à fait comme les autres: Amarynthos dans les structures politiques de la cité d'Érétrie (de l'époque archaïque à la période impériale romaine). <i>Denis KNOEPFLER</i> (Collège de France)
11.30-12.15	Discussion finale session 3
12.15-12.30	Pause
12.30-13.15	Réflexions conclusives <i>Vinciane PIRENNE-DELFORGE</i> (Collège de France)
13.30	Buffet

La table ronde sera retransmise par visioconférence.
The round table will be broadcast by video conference.
unil.zoom.us/j/99369573474



Website: www.esag.swiss/roundtable2023

Contact et information: roundtable2023@esag.swiss